

La historia ecuatoriana, una historia de mujeres

Escrito por Mishel Pazmiño y Doménica López

La conmemoración del 8M es un recordatorio permanente de la valentía, sacrificio y progreso que las mujeres han conseguido a lo largo de la historia en diversos ámbitos, consiguiendo libertades, derechos, equidad y justicia. La detrás de la declaración de esta fecha como el Día Internacional de la Mujer es dolorosa y profunda, pero a la vez esperanzadora. Las mujeres de todo el mundo han decidido hacerle frente al sometimiento y a los prejuicios, con el fin de alcanzar un futuro justo, libre, equitativo e igualitario para las generaciones actuales y futuras.

En Ecuador existen varias figuras femeninas que evocan el espíritu del 8M; su legado ha cambiado para siempre la figura de la mujer en la ciencia, el arte, el deporte, la política y la sociedad. A continuación, recordamos a algunas de las mujeres ecuatorianas más influyentes, celebrando su obra y su impacto en la historia.

 A circular portrait of Martina Carillo, a Black woman with her hair wrapped in a white headscarf, wearing a white garment with a dark sash. The portrait is set against a dark purple circular background.	<p>Martina Carillo (Ibarra, 1750 - Fecha de muerte desconocida)</p> <p>Mujer negra precursora de los derechos afroecuatorianos durante el siglo XVIII. Se rebeló contra la esclavitud en el Valle del Chota, en 1778 encabezó una fuga de la hacienda "La Concepción" hacia Quito, para exigir los derechos del pueblo afro. Murió a su regreso de esta huida a consecuencia de los severos castigos que recibió, pero logró que Francisco Aurreco; administrador de la hacienda, sea encarcelado y multado. Su nombre es sinónimo de valentía, lucha y dignidad</p>
 A circular portrait of Juana Miranda, a woman with dark hair pulled back, wearing a dark, high-collared dress. The portrait is set against a dark purple circular background.	<p>Juana Miranda (Quito, 1842 - 1914)</p> <p>Fundadora de la Maternidad de Quito, fue matrona y además fue la primera profesora universitaria del Ecuador, ocupando la cátedra de Obstetricia Práctica en la Facultad de Medicina de la Universidad Central (1881-1907). Luchó por 23 años para que las mujeres pobres tuvieran un lugar apropiado donde dar a luz. En 1862 fue sargento mayor y asistió al ejército ecuatoriano en la guerra, que por ese entonces mantuvo Ecuador con Colombia.</p>

	<p>Marietta de Veintemilla (Guayaquil, 1850 - 1907)</p> <p>Conocida como "La Generalita", se convirtió en la mujer con mayor poder en la historia del Ecuador al tener dirección del Gobierno y mando de tropas militares en ausencia de su tío, Ignacio de Veintimilla (presidente ecuatoriano entre 1876 y 1883). Fue escritora, pianista, cantante, política, urbanista, feminista. Además, publicó la obra "<i>Páginas del Ecuador</i>", la única obra escrita desde la perspectiva de una mujer sobre la historia republicana.</p>
	<p>Matilde Hidalgo de Procel (Loja, 1889 - 1974)</p> <p>Fue la primera mujer en graduarse de la secundaria en Ecuador. A pesar de la discriminación y la oposición social, entró a la Universidad de Azuay y se graduó como la primera mujer Médico del país. En 1924 exigió ser registrada durante las elecciones legislativas, donde utilizó la constitución como herramienta a su favor ante la negación de los funcionarios para permitirle votar, de esta manera se convirtió en la primera mujer en América Latina en sufragar. Gracias a este precedente, en 1929 en Ecuador se aprobó el derecho al voto de las mujeres.</p>
	<p>Hermelinda Urvina (Ambato, 1905 - 2008)</p> <p>Fue la primera mujer piloto de Ecuador y de toda Sudamérica. Obtuvo su licencia de aviación en 1932 por parte de la academia <i>Safair Flying School</i>, autoridad aeronáutica de los Estados Unidos. Seguido a esto, fue parte de las fundadoras de la Ninety Niners, la organización de mujeres piloto más grande de Estados Unidos. En junio de 1936, participó en el Raid New York - Montreal donde se convirtió en uno de los 12 pilotos en superar con éxito dicho vuelo.</p>

	<p>Tránsito Amaguaña (Cayambe, 1909 - 2009)</p> <p>Esta líder indígena fue uno de los personajes clave en la lucha por los derechos de los indígenas en el siglo XX. A pesar de una vida llena de obstáculos, en 1944 fundó la Federación Ecuatoriana de Indios, y participó en marchas y protestas a favor de los trabajadores que vivían condiciones laborales precarias y asediadas por la violencia. También participó en la creación de los primeros sindicatos agrícolas en el país. Fue fundadora de escuelas bilingües de español y kichwa en zonas rurales.</p>
	<p>Neisi Dajomes (Puyo, 1998)</p> <p>Es una deportista y medallista olímpica de halterofilia. Es la primera mujer en haber ganado una medalla olímpica de oro para Ecuador en los juegos olímpicos de Tokio de 2021. Debutó como campeona mundial de Halterofilia Sub-17 en 2013, tras lo cual obtuvo la medalla de plata en los Panamericanos de Toronto 2015 en la categoría juvenil. También fue campeona mundial en los juveniles de Georgia de 2016, Tokio de 2017 y Tashkent de 2018. Deportista de élite en halterofilia, ha demostrado su perseverancia y trabajo duro. Es actualmente un modelo a seguir para todas las niñas afroecuatorianas que se sintieron representadas por esta gran mujer.</p>

El legado de la mujer ecuatoriana denota su lucha por una sociedad más equitativa, crítica y diversa. No son solo historia, relatos y fotografías; son símbolos de la valentía, determinación, fuerza y deseo de la mujer por hacer de su tierra, un mejor lugar. Honramos su lucha y la de todas aquellas mujeres cuya figura ha tratado de ser opacada y disminuida, pero ha emergido como luz en la oscuridad.

Doménica, P. M. (11 de Marzo de 2022). *Catálisis revista digital*. Obtenido de <https://www.catalisise.com/post/mujeres-ecuador>